
■娜達莎懷抱女兒在派出所訴說在當地遇到的困難。 網上圖片

糾紛糾紛兩母親兩母親 結緣結緣
一位是帶着患

病女兒來中國尋

醫 的 烏 克 蘭 媽

媽，一位是年齡相仿

的擔任外事民警的中

國媽媽，29歲的娜達

莎 和 32 歲 的 陳 曉

羽，因為一段意外

「糾紛」相逢在中國

「冰城」黑龍江哈爾

濱，短短十幾天的相

處讓她們成了知心姐

妹。 ■新華社
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■如今的福壽溝。 網上圖片

■■娜達莎母女娜達莎母女。。
網上圖片網上圖片

位於江西南部的贛州年均降
水量在1,500毫米以上，降水
集中的4月至6月常有暴雨或
大暴雨。在贛州老人郭昌榮居
住的贛州老城區米汁巷，地下
埋有一套沿用千年的城市排水
系統——福壽溝，在防汛防澇
方面，至今仍發揮着積極作
用。
北宋時期，劉彝任虔州知

軍，主持規劃建設了贛州城區
的街道和兩個排水幹道系統。
東南部排水溝形似古篆體的
「福」字，西北部排水溝形似
古篆體的「壽」字，故得名
「福壽溝」。據贛州市市政工
程管理處負責人介紹，贛州地
勢中間高、四周低，因此贛州
也有「龜城」之稱。當年建造
者正是依據贛州地形等特點和
原則建造了福壽溝。

融古今造「地下血脈」
贛州市市政工程管理處負責

人說，因為福壽溝這兩年成為
排水界的「網紅」，每年全國
各地慕名而來的參觀者絡繹不
絕。直至今日，贛州老城區10
萬百姓依舊得惠於福壽溝。但
是，隨着城市擴容，如果遇到
大暴雨，贛州市僅僅依靠福壽
溝排水，已遠遠不夠。贛州市
正將現代排水防澇系統與千年
福壽溝連為一體，共同構建城
區四通八達的「地下血脈」。
在贛州新城區，中央生態公園
成為新的「水塘」，在雨季發
揮着為新城區調蓄雨水的作
用。

■新華社

中國大熊貓保護研究中心大熊貓「壯妹」、「美
茜」分別於7月30日、7月31日順利誕下一對雙胞胎
大熊貓寶寶。這是該中心今年誕生的第一、第二對雙
胞胎。

據了解，中國大熊貓保護研究中心核桃坪野化培訓
基地大熊貓「壯妹」於7月30日20時46分和21時32
分順利誕下一對雙胞胎熊貓寶寶。經專家初步檢查，
「壯妹」雙胞胎均為雌性，兩姊妹各項生理指標正

常，身體健康。
7月31日，中國大熊貓保護研究中心雅安基地大熊
貓「美茜」產下一對雙胞胎熊貓寶寶，這是「美茜」
首次產仔。當日17時41分，「美茜」順利產下一
仔。幼仔叫聲洪亮，個頭較大。18時36分，「美茜」
又產一仔。兩隻寶寶的出生讓疲憊的「美茜」體力不
支，工作人員立即將第一仔取出人工育幼。 ■中新社

娜達莎是烏克蘭一家法院的書
記員，4歲的女兒麗莎在出生

時不幸患了腦癱。在與丈夫離婚
後，娜達莎獨自為女兒四處奔波。
通過網絡募捐，她在今年4月得到
一家基金會的支持，帶着女兒經北
京來到哈爾濱市道外區的一家醫院
就醫。

俄語翻譯 醫院結識
基金會將治療費分三批撥給

銀行，再由銀行轉給醫院。前
兩批款項順利交付後，由於名
字拼寫出現偏差，第三批款項
遲遲沒有到賬。被房東和醫院
「催賬」的娜達莎非常不安。
不懂中文的她誤以為醫院是故
意為難她。無奈之下，她打了
110向當地派出所求助。在道

外區公安分局出入境接待大廳
擔任民警的陳曉羽由於精通俄
語，接案後立即為娜達莎和醫
院之間的溝通擔任翻譯。
幾經溝通協調，醫院同意免

去娜達莎第三期醫藥費，這讓
幾乎準備放棄治療的娜達莎再
次看到了希望。在「糾紛」化
解的那一刻，娜達莎緊緊握着
陳曉羽的手，用俄語激動地喊
出「終於解決了！終於解決
了！」而治療得以繼續，陳曉
羽還每天都給娜達莎發短信噓
寒問暖：「今天麗莎還好
嗎？」「有什麼麻煩嗎？」
「吃什麼了嗎？」……

感同身受 施以援手
隨着年齡增長，麗莎的病情

越來越重。麗莎不能走路，不
會說話，常常神情扭曲，目光
略顯呆滯，還伴隨着不時的抽
搐和不斷流下的口水。在娜達
莎租住的房間，衣服凌亂地散
落在沙發上，屋裡的電器和陳
設相當簡單，一位單親媽媽盡
可能地節省花銷為女兒治病。
「我也是一個媽媽，看到娜

達莎一個人帶着孩子在異國他
鄉治病，承受了太多的磨難，
覺得她特別辛苦，非常不易，
也很敬重她，想做些事幫幫
她。」陳曉羽說。有一天晚
上，在兩人的通話中，娜達莎
無意中說起麗莎有點發燒。陳
曉羽立刻出門買了藥、水和食
物，送到了娜達莎的住處。接
下來的3天，她都會在下班後準
時去幫助娜達莎照看孩子。有
時候，陳曉羽還把5歲的兒子帶

上，讓兩個孩子在一起玩。陳
曉羽說，雖然孩子們語言不
通，但他們的兩隻小手牽在一
起的時候，一直哭鬧的麗莎馬
上就安靜了下來。
治療結束後，正趕上暑運高
峰，娜達莎開始為如何前往北
京進而回國發愁。陳曉羽得知
情況後，和愛人一起在電腦上
為娜達莎「搶」票，還把高鐵
票作為禮物送給了她。娜達莎
離開哈爾濱的那天，陳曉羽和
愛人早晨就開車趕到娜達莎的
住處，將母女倆送到了車站。
現在，娜達莎已經平安回
國，但兩個年輕母親之間的友
情仍繼續着。望着手機上娜達
莎發來的感謝與問候信息，陳
曉羽用俄語回覆：希望你在家
鄉和平安康，沒有苦難，一切
順利。

大熊貓兩孖胎接連誕生

跨國友情譜
■■陳曉羽母子與陳曉羽母子與
娜達莎母女娜達莎母女。。
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海南組團京辦大型招商
10市縣及農墾參與 海口投資需求逾9千億

香港文匯報訊 （記者 何玫、江鑫嫻，實習記者 王美晴 北

京報道）海南省政府29日攜10個市縣及農墾，於北京國家會

議中心舉辦2016海南（北京）綜合招商活動。其中，海南省

會海口市「十三五」項目庫已謀劃儲備的重大項目，投資需

求達9,000多億元。

上海 浦東辦第四屆河濱游泳賽
香港文匯網訊（記者章蘿蘭上海報道）上海環保工程初見成
效。日前舉辦的開能河濱游泳大賽上，浦東環境保護和市容衛生
管理局副局長韓海斌與環保處兩位副處長共同下水游泳，向外界
展示浦東環保典範。據指，河濱游泳賽道裡的水，正是由污水循
環處理後得來，是廢水的生態二次利用。

廢水二次利用
在上海浦東川沙開能環保工業園裡，一場由開能環保主辦，川

沙工業園區工會聯合會協辦的第四屆河濱游泳邀請賽正在進行。
據開能環保董事長瞿建國透露，2012年起，開能率先在園區裡展
開「全水回用零排放系統」應用，園區的各類污水被全面收集起
來，通過植物生態淨化技術處理後可有價值地再利用。污水變廢
為寶，不僅可用於洗車、綠化、屋頂菜園澆灌和園區水景打造，
也可對外界排放，這樣的「好水」對環境也是有益的。
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楊岳任江蘇省副省長
香港文匯報訊（記者田雯南京報道）7月29日

上午，江蘇省十二屆人大常委會第24次會議閉幕。
會議決定，任命楊岳為江蘇省副省長。

楊岳此前擔任福建省委常委、福州市委書記，於
今年6月23日「空降」江蘇，出任江蘇省委委員、
常委。7月25日被提請任命為江蘇省副省長。

楊岳小檔案
1968年生，遼寧興城人。18歲時進入清華大學精密儀器與機械學系學習，

1996年獲工學博士學位後留校。1999年，任北京市通州區委副書記。2001年
10月至2005年11月，任共青團中央書記處書記。2005年11月至2008年12
月，任共青團中央書記處常務書記（副部長級）、全國青聯主席。2008年起
任福建省委常委。2011年起出任福州市委書記。

香港文匯報訊（記者丁樹勇昆明報道）「第
六屆雲南省公安英烈子女夏令營活動」日前舉

行。雲南省副省長、省公安廳廳長張太原親切會見了參加本
次夏令營活動的15名全省公安機關英烈子女代表，叮囑孩子
們以父輩為榜樣，發奮努力學習，成為社會有用之才。

公安英烈子女夏令營舉行
雲南

香港文匯報訊（記者趙大明天津
報道）據天津政務網 7月 29日消
息，根據國務院相關批覆，天津市
委、市政府決定撤銷薊縣，設立薊
州區，原行政區域和政府所在地不
變。至此，內地四個直轄市除重慶

外，京津滬縣級行政建制已成為歷史，全
部實現城區化管理。
薊縣古稱無終子國、漁陽、薊州等，已有

兩千多年歷史。其位於天津北部，距北京88
公里，距天津市區115公里，地處京、津、
唐、承四市之腹，境內的盤山更有「京東第
一山」之美譽。2015年天津靜海、寧河撤縣
設區後，薊縣成為全市唯一的縣。
天津市委、市政府在薊縣撤縣設區《決
定》中說，在京津冀協同發展的背景下，
撤縣設區對於推進全市城鄉一體化、統籌
區域協調發展具有重要意義：有利於發揮
薊縣的區位優勢，更好地實施全市區域統
籌協調發展，實現區域經濟一體化；有利
於進一步擴大薊縣對外影響力，使薊縣成
為天津旅遊精品地和北京旅遊延伸地；有
利於加速縣域內農村人口向城市和中心城
鎮集中，促進中等旅遊城市建設。
《決定》稱，按照有關規定，撤縣設區
工作將與區縣換屆工作結合進行，一併組
織實施；嚴格執行中央八項規定和國務院
「約法三章」，不新建政府性樓堂館所，
不增加財政供養人員，不增加「三公經
費」，不搞慶典。
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香港文匯報訊（記者應江洪新疆報道）7月
31日，新疆喀什首發旅客列車K1662次（喀什—

寶雞）從喀什站開出，標誌着喀什地區從此結束了沒有直通
陝西旅客列車的歷史。列車開行後，喀什地區群眾出疆到甘
肅、青海和陝西，無需在阿克蘇、庫爾勒、吐魯番和烏魯木
齊中轉，將進一步促進喀什與外省的經濟、文化交流。

喀什首發直通寶雞旅客列車
新疆

據悉，今次綜合招商活動共舉辦
1場綜合推介會和25場專題招

商會。同時，還分別舉辦了海口、
三亞、文昌等10個市縣和海南海墾
共11場招商推介會、央企懇談會以
及產業專題招商活動等。這也是近
年來海南省內容最豐富、參與嘉賓
最多、簽約金額最大、項目最實、
覆蓋面最廣的一次綜合招商活動。

瓊港合作已臻佳境
海南省長劉賜貴在會上向全場嘉

賓詳盡推介海南，十二大產業和六
類園區引人矚目。其中省長提到：
「今年海南上半年全省民間投資增
長超過20%」，這一遠超全國平均
水平的民間投資增長受到不少嘉賓
的點讚。會後，本報記者上前與劉
賜貴省長交談，劉賜貴表示，今年
四月曾帶團赴港招商。劉賜貴還向
本報記者獨家表示，近年還會再次
去香港招商推介。目前香港在海南
的投資佔到全省實際利用外資總額
的66.2％，是海南吸收利用外資的

最大來源地，瓊港合作已臻佳境。

「十三五」部署重大項目
另據海口市委副書記、市長倪強

介紹，未來幾年將是海口大投資、
大建設、大提升的關鍵時期。海口
「十三五」項目庫已謀劃儲備的重
大項目，投資需求達 9,000 多億
元。近期，海口還將編制《三年投
資滾動計劃(2017-2019)》，進一步
將棚戶區改造、城市基礎設施建設
等領域的項目向社會全面開放。8
月底海口將啟動18鎮墟、城區街景
立面和民航航線俯視區聖體修復與
景觀「三大改造」，將採用PPP模
式，向社會資本全面開放。

■■20162016海南海南（（北京北京））綜綜
合招商活動現場合招商活動現場。。

實習記者王美晴實習記者王美晴攝攝

■■天津薊縣改區天津薊縣改區，，原行政區域和政府所在原行政區域和政府所在
地不變地不變。。 網上圖片網上圖片
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